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Состоялся VIII съезд
Белорусского профсоюза
работников радиоэлект�
ронной промышленнос�
ти (РЭП).

Председателем вновь
избран Геннадий Федынич,
его заместителем – руково�
дитель представительства
профсоюза РЭП по Брестс�
кой области Зинаида Мих�
нюк. Делегаты одобрили
работу руководства, обсуди�
ли проблемы в стране и внут�
ри профсоюза, приняли
программу действий на но�
вый срок, определили при�
оритеты и поставили себе
цель – увеличить организа�
цию в два раза.

Всего на съезд профсою�
за РЭП было избрано 93 де�
легата. Участие в форуме
принял 81 делегат.

Как и полагается, в на�
чале съезда с отчетным док�
ладом выступил председа�
тель профсоюза Геннадий
Федынич. Профсоюзный
лидер отметил сложные со�
циально�экономические
условия в стране, привел
данные, свидетельствую�
щие о том, что проводимая
властями политика никак

не укладывается в рамки
декларируемого социально
ориентированного государ�
ства. Итогом такой полити�
ки, отметил он, стало выми�
рание белорусов.

– Наше население за пос�
ледние пять лет уменьши�
лось более чем на 300 тысяч.
Это – количество жителей
Гродно или Бреста, – привел
пример Геннадий Федынич,
заметив при этом, что пока�
затели средней продолжи�
тельности жизни белорусов
на порядок ниже, чем в раз�
витых странах.

Представив делегатам
общую картину экономи�
ческого положения белорус�
ских работников, рост зарп�
латы которых полностью
«съела» инфляция, отметив
проблемы в политической
жизни страны – диктатуру
действующей власти и от�
сутствие единства в оппози�
ции, – Геннадий Федынич
перешел непосредственно к
делам профсоюзным.

Организационная рабо�
та, правозащитная деятель�
ность, информационное
обеспечение и международ�
ное сотрудничество – так
определил председатель
профсоюза основные на�
правления работы органи�
зации.

Далее прозвучали циф�
ры и примеры, которые го�
ворят сами за себя.

Вот лишь некоторые из
них:

За пять лет организация
выросла более чем в два
раза. В начале 2005 года в
профсоюзе состояло чуть
более 700 членов. За отчет�
ный период в РЭП вступи�
ли 1045 человек.

В 2005 году в профсою�
зе было 14 первичных орга�
низаций. На сегодняшний
день их 39.

В Минске и четырех ре�
гионах страны дважды в
месяц выходят профсоюз�
ные бюллетени.

Юристы РЭП выиграли
74 судебных процесса, вос�
становили на работе 72
человека, дали более 4000
бесплатных юридических
консультаций, вернули ра�
ботникам 384 миллиона 200
тысяч незаконно удержан�
ных денег, помогли не вхо�
дящим в профсоюз работни�
кам составить более 1500
жалоб и обращений в раз�
личные государственные
инстанции.

– За этими сухими циф�
рами стоит каждодневный,
кропотливый и высокопро�
фессиональный труд наших
коллег, – не без гордости

отметил Геннадий Феды�
нич.

Профсоюзный лидер
подчеркнул, что правовая
защита работников и впредь
будет одним из приорите�
тов профсоюза РЭП.

– Многие делегаты не
понаслышке знают о дея�
тельности наших юристов,
– сказал Федынич. – Наше
профсоюзное спасибо вам,
Леонид Судаленко и Влади�
мир Малей, Александр Ко�
ролев и Жанна Запривари�
на, Владимир Лозовский,
Игорь Комлик и Светлана
Дрогалова.

Геннадий Федынич так�
же отметил большой вклад
специалистов по информаци�
онной работе Николая Галко
и Николая Герасименко.

Не остались без внима�
ния и проблемные момен�
ты: 200 членов вышли из
организации, часть из них
– под давлением нанимате�
лей, часть была исключена
за неуплату членских взно�
сов. Говоря о работе профсо�
юзных специалистов, Фе�
дынич обратил внимание на
то, что «сегодня быть штат�
ным оппозиционером недо�
статочно».

«Это просто стыд и срам…»«Это просто стыд и срам…»«Это просто стыд и срам…»«Это просто стыд и срам…»«Это просто стыд и срам…»
Елена ЯКЖИК,
фото
Николая ЧЕРНЯВСКОГО

« Ч е р н о б ы л ь с к и й
шлях�2010» собрал, по
разным оценкам, от
одной до двух тысяч че�
ловек. Организаторы
традиционного шествия
посвятили его созданию
новой общенациональной
кампании «У абарону бе�
ларусаў ад вымірання».

В 18.00 на площадке
возле Академии наук со�
бралось примерно 150
человек. Неравнодушные
постепенно стекались, про�
ходя через шесть металло�
искателей и милицейский

кордон, который на этот
раз разделил место сбора
участников акции на две
части.

Спецназовский десант,
продемонстрировавший в
этот вечер гендерное равен�
ство в своих рядах, усерд�
но проверял сумки и паке�
ты участников «шляха».
«Неправильные» предме�
ты изымались. В эту
категорию попадали мине�
ральная вода, газировка,
древки для флагов. Часть
людей возмущалась самим

фактом этой проверки, но
всё же проходила на ми�
тинг.

Примерно в 18.20 на
площадке собралось около
500 человек. Еще одна
часть участников наблюда�
ла за происходящим за
кордоном. Поначалу каза�
лось, что это зеваки. Одна�
ко это было не так: кого�то
не пропустили с термосом,
но большинству — в основ�
ном это были женщины —
попросту была неприятна
унизительная процедура
проверки.

Окончание на с.5
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Вице�спикер Госдумы
Владимир Жириновский
в минувшую пятницу
встретился с журналис�
тами из Беларуси, Укра�
ины и Молдовы. Он
заявил им, что лицо Лу�
кашенко уже всем надо�
ело, а литовские Клайпе�
да, Паланга и Вильнюс –
это белорусские и
польские города.

Стенограмму этой встре�
чи записал корреспондент
«БелаПАН». Предлагаем
вашему вниманию несколь�
ко выдержек.

Лукашенко ревнует!
Ничего же не получается у
него, выборы проиграет,
надо уходить. А еще могут

под суд отдать за то, что дис�
сидентов подавлял, бизнес�
менов в тюрьму сажали и
деньги заставляли платить.

16 лет у власти. Всем на�
доело это уже, независимо от
фамилии! Даже если все хо�
рошо, люди устают! Один и
тот же человек, его манеры,
его голос, его лицо! Но мы же
люди с вами, почему мы дол�
жны терпеть? Почему дру�
гой не может быть президен�
том? Только в этом смысле.
Плюс есть проблемы: общий
кризис во всем мире. Везде
меняются президенты,
партии, флаги, а почему он
должен оставаться?

Самое главное: на всех
выборах, когда он шел, мы
его поддерживали. Я сам
приезжал! А сейчас кто его

будет поддерживать, если он
так себя ведет? А без поддер�
жки Москвы те, кто его под�
держивали, они от него от�
вернутся, понимая, что он не
имеет поддержки, которую
имел раньше. Сколько он
закручивал гайки для част�
ного бизнеса? Недовольны!
Молодежь? То нельзя, это
нельзя: все это ограничения!
Интеллигенция — ограни�
чение. Бизнес — ограниче�
ние: или за границу, или в
тюрьму, или под руковод�
ством чиновников все делай,
как при советской власти.

Поэтому много недо�
вольных — это скапливает�
ся. То старшее поколение,
которое символизировало
его с советской властью,
умирает каждый год, ухо�

дит из жизни старшее по�
коление. Те, кто за него го�
лосовали: деревня, рабочие,
бедные. Зарождается новое
поколение: та белорусская
молодежь, которая имеет
интернет, которая выезжа�
ет за границу, которая слы�
шит и видит какой другой
мир, которая хочет выборы,
на которых не будет сразу
известно все.

Вот на Украине велико�
лепно! Никто не знал до пос�
леднего момента кто: Тимо�
шенко или Янукович. И это
выборы, и это всем нравит�
ся. Как в Прибалтике ря�
дом. Ну, он скажет, что ос�
тается, и что дальше?

Я к нему с уважением
отношусь, но я считаю, что
люди не хотят, устают.

— Мы не хотим уни�
жаться, не хотим, чтобы
наши сумки обыскивали, —
объяснила одна из женщин,
пришедшая на акцию с пя�
тью подругами. — Это же
акция в память о жертвах
Чернобыля. Чтобы помни�
ли…

В десятке метров от этой
группки стояла еще одна.

— Я просто не хочу, что�
бы меня досматривали, хотя
в сумке, конечно, ничего
запрещенного нет, — отве�
тила на мой вопрос, почему
не проходит, минчанка Еле�
на. — Я наблюдаю за этими
ребятами, спецназовцами…
Один, посмотрите, молодой
человек, осматривает лю�
дей, и у него скулы играют.
Это печально. Просто стыд
и срам…

— Есть во всем происхо�
дящем какая�то мистика. Я
верю в это. Это наказание
для белорусов, — поддер�
жала разговор ее спутница,
обращая внимание на об�
щую картинку. — За отказ
от сцяга, языка, памяти об
ушедших, в том числе в ре�
зультате чернобыльской
аварии… Шестнадцать лет
выброшено. Раньше было
интересно собираться, хотя

бы чтобы поговорить, вспом�
нить, обсудить… А сейчас
мы, живя в центре Европы,
боимся лишнее слово ска�
зать.

Тем временем шел ми�
тинг. Выступающих было
плохо слышно, поскольку, в
очередной раз использование
нормальной аппаратуры не
разрешили. Один из органи�
заторов мероприятия, со�
председатель оргкомитета по
созданию партии «Белорус�
ская Христианская Демокра�
тия» Виталий Римашевский
заявил, что сегодня не будет
звучать политических лозун�
гов и заявлений, и объявил о
создании общенациональной
гражданской инициативы
«У абарону беларусаў ад вы�
мірання». Позже, по дороге
к чернобыльской каплице, в
беседе он уточнил, что кам�
панию поддержали органи�
заторы «Чернобыльского
шляха�2010» (то есть БХД),
а также «Молодой фронт»,
член Партии БНФ, худож�
ник Алесь Марочкин, пред�

седатель правления социаль�
но�экологического обще�
ственного объединения
«Центр поддержки Черно�
быльских инициатив» Иван
Никитченко, глава централь�
ного оргкомитета Белорус�
ской социал�демократичес�
кой партии (Народная
Грамада) Николай Статкевич,
лидер Движения Солидарно�
сти «Разам» Вячеслав Сив�
чик. Свои подписи под ини�
циативой за время митинга,
по его словам, поставили не�
сколько сотен человек.

Однако оторваться от те�
кущих политических реа�
лий все же было сложно.

— Чернобыль нас, конеч�
но, очень сильно прибил, —
сказала, еле сдерживая сле�
зы, председатель «Правоза�
щитного альянса» Людми�
ла Грязнова. — Многие уже
ушли: мы знаем это по сво�
им семьям. Но сегодня я
хочу сказать не об этом. Все
мы сейчас являемся залож�
никами «политического
Чернобыля». Как можно
было принять в Беларуси Ба�
киева?! Ганьба! Как можно
было не объявить общенаци�
онального траура в связи с
гибелью Леха Качиньского?!
Ганьба! Я наблюдаю за су�
дебным процессом над Ни�
колаем Автуховичем —
одним из тысяч белорусов, ко�

торые сильные, мужествен�
ные. И ему прокурор просит
вынести 20 лет! Ганьба!

После митинга участни�
ки акции двинулись по тро�
туарам по проспекту Неза�
висимости, а затем улице
Сурганова в сторону Черно�
быльской часовни на пере�
сечении улиц Карастояно�
вой и Орловской. По
оценкам журналистов, в
шествии приняло участие
от одной до двух тысяч
человек. Эти цифры карди�
нально отличались от
данных ГУВД Мингорис�
полкома. На вопрос «Салі�
дарнасці», сколько участни�
ков «шляха» было на
площадке возле Академии
наук, руководитель пресс�
службы минской милиции
Александр Ластовский от�
ветил, что 350 человек.

Колонна в несколько со�
тен метров примерно в те�
чение часа добралась до ко�
нечной точки маршрута —
храму�памятнику в честь
иконы Божией Матери
«Взыскание погибших».
Возле памятника «Ахвярам
Чарнобыля» были зажжены
свечи, возложены цветы.
Акция закончила минутой
молчания, молитвой и под�
хваченным десятками гим�
ном�молитвой «Магутны
Божа».

…К сожалению, «Черно�
быльский шлях�2010», по�
жалуй, был самым малочис�
ленным за последние годы.

«Это просто стыд и срам…»«Это просто стыд и срам…»«Это просто стыд и срам…»«Это просто стыд и срам…»«Это просто стыд и срам…»
Окончание.
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Временные власти
Кыргызстана отправи�
ли запросы об экстради�
ции ряда высокопостав�
ленных чиновников
«бакиевского режима» в
Казахстан и другие
страны. Сам Курман�
бек Бакиев лишен непри�
косновенности и обвинен
в организации массовых
убийств. Не исключено,
что вскоре Беларусь мо�
жет получить запрос на
экстрадицию Бакиева.

Временное правитель�
ство Кыргызстана на заседа�
нии в понедельник приняло
декрет об отрешении от вла�
сти бывшего президента
Курманбека Бакиева и лише�
нии его президентской не�
прикосновенности, сообщает
«Интерфакс» со ссылкой на
пресс�службу временного
правительства (ВП).

Такое решение принято на
основании 46�й статьи дей�
ствующей Конституции, со�
гласно которой Бакиев 7 ап�
реля, будучи на тот момент
главой государства, «как глав�
нокомандующий Вооружен�
ными силами не имел права
отдавать приказ войскам об
открытии огня на поражение
по митингующим людям»,
сказали в пресс�службе вре�
менного правительства.

Как сообщает агентство,
за это на родине Бакиева
могут приговорить к смерт�
ной казни.

Инициатором принятия
декрета выступил замглавы
временного правительства
Азимбек Бекназаров, кури�
рующий правоохранитель�
ные органы.

В декрете говорится:
«Признать Бакиева винов�
ным в нарушении 6 пункта
46 статьи конституции
Киргизии и добиваться все�
ми силами его экстради�
ции, чтобы он предстал
перед судом». Ранее Бекна�
заров сообщил, пишет Газе�
та.Ру, что Курманбек Баки�
ев заочно обвинен по двум
статьям уголовного кодекса
� в организации убийств и
злоупотреблении служеб�

ным положением. По мне�
нию чиновника временного
правительства Кыргызста�
на, основания для экстради�
ции Бакиева есть.

Во временном правитель�
стве утверждают, что на ос�
новании данного положения
Бакиев, при определенных
условиях, по запросу кир�
гизской стороны может быть
экстрадирован из Беларуси,
где он сейчас находится, в
Киргизию и предан суду.

На Бакиева возлагают
вину за приказ стрелять на
поражение по митингую�
щим людям, вышедшим на
улицы Бишкека 7 апреля.
Тогда погибли более 80 че�
ловек. В УК Киргизи поня�
тия «массовых убийств»
нет, однако двух или более
лиц наказывается лишени�
ем свободы на срок от двенад�
цати до двадцати лет с кон�
фискацией имущества или
без таковой либо смертной
казнью с конфискацией
имущества или без таковой.

«Мы будем добиваться
экстрадиции Бакиева в
Бишкек и привлечения его
к уголовной ответственнос�
ти, правоохранительные
органы Киргизии уже полу�
чили указание просить бело�
русских коллег о возвраще�
нии Бакиева в Бишкек», �
заявил Азимбек Бекназаров.

Чиновник напомнил, что
между Беларусью и Кирги�
зией была подписана Минс�
кая конвенция об экстради�
ции преступников, на
основании которой Бакиев
может быть выдан Бишкеку.

Впрочем, в пресс�службе
правительства уточнили,
что говорить об окончатель�
ном принятии декрета пока
рано, так как его еще не под�
писала глава правительства
Роза Отунбаева, сообщает
РИА «Новости». Однако
Отунбаева вполне может это
сделать в ближайшее время.

Как передает РИА «Ново�
сти», временные власти
Кыргызстана уже отправили
запросы об экстрадиции ряда
высокопоставленных чинов�
ников бакиевского режима в
Казахстан и другие страны.

«Мы отправили в не�
сколько стран запросы об

экстрадиции экс�премьер�
министра Данияра Усенова,
сына и брата экс�президен�
та Бакиева, бывшего началь�
ника Службы нацбезопасно�
сти Мурата Суталинова и
других лиц», � сообщил
Азимбек Бекназаров.

По его словам бывшие
высокопоставленные чинов�
ники и приближенные Ба�
киева обвиняются по факту
массовых убийств во время
митинга оппозиции 7 апре�
ля в Бишкеке. «На их арест
получена санкция суда», �
отметил Бекназаров.

Против близких род�
ственников Бакиева – сыно�
вей Максима и Марата и
брата Жаныбека – уголовные
дела были возбуждены вско�
ре после революции 7 апре�
ля. Все они проходят по делу
«о применении огнестрель�
ного оружия и убийстве двух
или нескольких лиц, совер�
шенных общеопасным спо�
собом». Бывшие чиновник
не были защищены имму�
нитетом, так что никаких
затруднений в плане возбуж�
дения дел не возникло.

Правда, есть трудности с
розыском фигурантов: все они
объявлены в розыск, который
результатов пока не дал.

Впрочем, госкомитет
нацбезопасности Киргизии
смог продемонстрировать
первые результаты след�
ствия по делу о подавлении
апрельского бунта: при со�
действии российских право�
охранительных органов в
Москве был задержан быв�
ший глава МВД Кыргызста�
на Молдомуса Конгантиев.
Он уже экстрадирован на ро�
дину, где в понедельник
вечером ему предъявили об�
винение по ст. 304 УК Кирги�
зии в злоупотреблении дол�
жностными полномочиями.

Если власти Кыргызста�
на будут и дальше раскру�
чивать тему экстрадиции
Бакиева, то этот вопрос впол�
не может стать «камнем
преткновения» между Бела�
русью и этой страной. Тем
более, что Россия уже пода�
ла пример, выдав Кыргыз�
стану экс�главу МВД.

«Салiдарнасць» следит
за развитием событий.

Ермошина
назвала
возможную
дату
президентских
выборов

Выборы президен�
та Беларуси могут со�
стояться 6 февраля
2011 года, заявила в
понедельник председа�
тель ЦИК страны
Лидия Ермошина на
пресс�конференции в
Минске.

– Конечная возмож�
ная дата проведения вы�
боров – 6 февраля. Мы
(ЦИК) исходим из того,
что это вполне приемле�
мая дата, – цитирует
слова Ермошиной РИА
«Новости».

При этом председа�
тель ЦИК напомнила, что
Центризбирком не мо�
жет оказать влияния на
дату назначения выбо�
ров.

– ЦИК будет следить
лишь за тем, чтобы с мо�
мента объявления выбо�
ров до дня голосования
прошло не менее трех
месяцев, как того требу�
ет законодательство, –
сказала Ермошина.

Таким образом Ли�
дия Ермошина опровер�
гла заявление своего
заместителя Николая
Лозовика, который бук�
вально накануне, отвечая
на вопрос агентства
«БелаПАН», высказал
предположение, что пре�
зидентские выборы в Бе�
ларуси могут состояться
в конце 2010 года.
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ЭКОНОМИКА

Первой партии венесПервой партии венесПервой партии венесПервой партии венесПервой партии венесуууууэльскэльскэльскэльскэльской нефтиой нефтиой нефтиой нефтиой нефти
хватит на четыре дня?хватит на четыре дня?хватит на четыре дня?хватит на четыре дня?хватит на четыре дня?
Наталья ЛИСКАЧЕВА,
“Завтра твоей страны”

Первая пробная
партия венесуэльской
нефти в ближайшее вре�
мя поступит на Мозыр�
ский нефтеперерабаты�
вающий завод. В этой
сделке есть несколько
неизвестных, в том чис�
ле – цена нефти и можно
ли рассчитывать на ее
поставки в долгосроч�
ном плане.

В конце апреля танкер с
сырьем прибудет в Одес�
ский порт, откуда нефть по
железной дороге будет на�
правлена в Беларусь. Так
начнется реализация одной
из наиболее загадочных
сделок последнего времени.

Договоренности о по�
ставках венесуэльской не�
фти в Беларусь были дос�
тигнуты в ходе недавнего
визита в Каракас Александ�
ра Лукашенко. Заявления о
том, что сырье из Венесуэ�
лы будет поставляться в
нашу страну, вызвали удив�
ление специалистов хотя бы
потому, что стоимость не�
фти значительно повысит�
ся в результате ее транспор�

тировки на большие рассто�
яния.

Раньше обсуждались
иные схемы – что добытая
белорусско�венесуэльским
совместным предприятием
нефть будет реализована в
пределах региона, а на вы�
рученные средства Минск
станет приобретать россий�
ское сырье.

По мнению аналитиков,
доставка нефти из Венесуэ�
лы выгодна для нашей стра�
ны лишь в том случае, если
Каракас предоставил зна�
чительную скидку.

— Об этой сделке ходят
разные слухи. К примеру,
говорят, что нефть постав�
ляется бесплатно или с
большим дисконтом в обмен
на услуги со стороны Мин�
ска. О каких услугах идет
речь, можно только догады�
ваться, — говорит замгла�
вы исследовательского
центра Института привати�
зации и менеджмента Ири�
на Точицкая.

Аналогичное мнение
высказывает и экономичес�
кий обозреватель Татьяна
Маненок:

— В этой сделке есть
несколько неизвестных ус�
ловий, в том числе – цена
нефти. Возможно, она по�
ставляется в обмен на некие

услуги белорусской сторо�
ны. Но ведь в экономике ни�
чего не бывает бесплатно.
Даже если речь идет о по�
ставках в нашу страну не�
фти, добытой совместным
белорусско�венесуэльским
предприятием, стоимость
фрахта танкера не может не
быть ощутимой.

Судя по всему, Каракас
пошел навстречу Минску не
только в вопросе формирова�
ния цены. В основном в Ве�
несуэле добывается так на�
зываемая тяжелая нефть – с
высокой плотностью и боль�
шим содержанием серы,
которую не могут перераба�
тывать белорусские НПЗ.
Каракас обещал поставлять
в нашу страну легкую
нефть, сопоставимую по ка�
честву с российской.

— В Венесуэле легкой
нефти добывается немного,
тем не менее, она будет по�
ставляться в Беларусь, и по�
хоже, со скидкой. В связи с
этим возникает ряд вопро�
сов. Какие выгоды получает
Венесуэла? Как долго она
будет готова продавать на�
шей стране легкую нефть на
выгодных условиях? Други�
ми словами — можем ли мы
рассчитывать на эту сделку
в долгосрочном плане, —
отмечает Ирина Точицкая.

Татьяна Маненок напо�
минает, что пока речь идет
о поставке лишь пробной
партии венесуэльской не�
фти.

— Первой пробной
партии объемом в 80 тысяч
тонн хватит лишь для дозаг�
рузки Мозырского НПЗ в
течение четырех дней. –
считает эксперт.

Не исключено, что после
переработки пробной партии
нефти можно будет делать
выводы о том, насколько вы�
годна для Беларуси сделка с
Каракасом. Но пока из�за
отсутствия важной информа�
ции об условиях, эксперты
затрудняются оценить вы�
годность контракта. Тем не
менее, аналитики полагают,
что даже если Венесуэла
будет предлагать макси�
мально привлекательные ус�
ловия, основным игроком на
белорусском рынке останет�
ся Россия.

— Сколько бы венесу�
эльской нефти сюда ни было
поставлено, она все равно не
сможет полностью обеспе�
чить потребности Беларуси
как минимум по причине
сложности транспортиров�
ки. Россия в любом случае
останется основным постав�
щиком, — считает Ирина
Точицкая.

БеларБеларБеларБеларБеларууууусь нахсь нахсь нахсь нахсь находится на четвертом месте в СНГодится на четвертом месте в СНГодится на четвертом месте в СНГодится на четвертом месте в СНГодится на четвертом месте в СНГ
по ценам на бензинпо ценам на бензинпо ценам на бензинпо ценам на бензинпо ценам на бензин
Александр ДАУТИН,
«Ежедневник»

Первое место по са�
мым высоким ценам на
топливо занимает Мол�
дова, второе � Украина,
третье � Армения. Одна�
ко разбежка в ценах
среди лидеров данного
рейтинга не слишком
значительна.

На минувшей неделе
глава Федеральной антимо�
нопольной службы (ФАС)
Игорь Артемьев заявил, что
уровень цен на нефтепро�
дукты на внутреннем
российском рынке выше
мировых цен на 15�20%.

“Ежедневник” решил сде�
лать сверку бензиновых та�
рифов в СНГ. В отдельных
странах для анализа были
взяты лишь цены на неко�
торые виды автомобильно�
го топлива по состоянию на
апрель 2010 года.

Молдова
Здесь самые высокие

цены. Литр бензина AИ�95
стоит 14,4 лея (1,14 долла�
ра), а дизельное топливо �
12,5 лея за литр (1 доллар).

Украина
Занимает второе место.

Средняя цена на бензин АИ�
80 составляет 7,10 гривны
(0,92 доллара), АИ�92 � 7,63
гривны (0,99 доллара), АИ�
95 – 8,11 (1,05 доллара).
Дизельное топливо стоит 0,
92 доллара.

Армения
Находится на третьем

месте. С 8 апреля розничные
цены на нефтепродукты в
Армении выросли на 4,6�
5,8%. Цена на бензин мар�
ки “Супер АИ�98” выросла
с 430 драмов за литр до 450
драмов (1,12 доллара), цена
на бензин марки “Премиум
АИ0�95” – с 400 драмов до
420 драмов (1,04 доллара),
“Регуляр АИ�91” – с 380
драмов до 400 драмов (0,96
доллара), цена на дизтопли�
во составила 360 драмов
против прежних 340 драмов
за литр (0,86 доллара).

Беларусь
Занимает четвертое ме�

сто. После февральского по�
вышения розничных цен на
нефтепродукты, отпускае�

мые на АЗС, литр бензина
А�76 (Н�80) в Беларуси сто�
ит 2080 рублей (0,7 долла�
ра), бензина АИ�92 � 2700
рублей (0,91 доллара), бен�
зина АИ�95 � 3050 рублей
(1,03 доллара), дизтоплива
� 2430 рублей (0,82 долла�
ра).

Любопытно, что в боль�
шинстве перечисленных
стран в текущем году цены
на нефтепродукты неук�
лонно ползут вверх, одна�
ко лишь единицы объясня�
ют это ростом мировых
цен. В большинстве госу�
дарств повышение тари�
фов связывают с ростом
акцизных налогов и про�
чей внутренней специфи�
кой управления экономи�
кой.
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ПРОФСОЮЗЫ

По его словам, руковод�
ству профсоюза, юристам,
журналистам необходимо
еще чаще бывать в регио�
нах, «надо идти к человеку
труда, знать его проблемы
и совместно решать их».

В то же время профсоюз�
ный лидер особо подчерк�
нул, что одной из стратеги�
ческих задач организации
по�прежнему остается осоз�
нанное членство.

– Мы не гонимся за дутой
цифрой и не принуждаем
людей вступать в профсоюзы.
Членство в профсоюзе долж�
но быть осознанным, – сказал
Геннадий Федынич. Вместе
с тем он добавил, что задача
увеличить в ближайшие
годы численность профсоюза
вдвое организации под силу.

Особое внимание и в док�
ладе председателя, и в выс�
туплениях делегатов съезда
было уделено деятельности
молодежного крыла и женс�
кой сети профсоюза РЭП.
Выступающие отметили, что
молодежь составляет около
трети численности организа�
ции, а женщины – 43,6%.

Геннадий Федынич под�
черкнул необходимость кон�
солидации усилий всех не�
зависимых профсоюзных
организаций в рамках Бело�
русского конгресса демокра�
тических профсоюзов.

– Сегодня остро стоит воп�
рос сохранения единственно�
го независимого профсоюзно�
го центра в стране – БКДП.
При всех сложностях начала
совместной работы в Конгрес�
се, мы должны видеть глав�
ное: вместе мы – сила! – зая�
вил профсоюзный лидер.

Стоит отметить, что отли�
чительной чертой форума
была открытость, уважение
к чужому мнению, а главное
– нескрываемая гордость за
свой профсоюз РЭП.

Делегаты говорили о
ежедневной профсоюзной
работе, о проблемах, о побе�
дах и недочетах, своих и
руководства организации.

Отдельной темой съезда
стало обсуждение вопроса о
целесообразности дальнейше�
го сохранения института со�

председательства и о возмож�
ности совмещения руководя�
щих должностей в профсоюзе
и в политической партии.

Группа активистов во
главе с сопредседателем
профсоюза РЭП Александ�
ром Бухвостовым, не согла�
сившись с тем, что данный
вопрос станет предметом
обсуждения на съезде, зая�
вила о выходе из организа�
ции. Произошло это еще
накануне съезда.

Заявление вышедших
из профсоюза активистов
было опубликовано в специ�
альном выпуске бюллетеня
«Рабочая Солидарность» и
роздано на съезде. Сам Бух�
востов не пожелал прийти и
объяснить свою позицию
делегатам. Это пришлось
делать активистам из реги�
онов. Правда, их оказалось
всего двое. Не найдя поддер�
жки у делегатов, они поки�
нули съезд, не дождавшись
голосования.

Лейтмотив же подавля�
ющего большинства выступ�
лений по этой непростой и,
по всей видимости, весьма
неприятной теме, был та�
ким – противоречивые воп�
росы в демократической
организации должны ре�
шаться демократическими
методами – путем голосова�
ния на съезде. Если боль�
шинство не поддерживает
лидера, то меняют не боль�
шинство, меняют лидера,
говорили выступающие.

В итоге предложение об
упразднении института со�
председательства было еди�
ногласно поддержано деле�
гатами.

С приветственным сло�
вом к форуму обратился
председатель БКДП Алек�
сандр Ярошук. Довольно
быстро покончив с привет�
ствиями, лидер БКДП сде�
лал ряд заявлений, вызвав�
ших явное недоумение в
зале. В частности, он сказал:

– То, что вступлением
профсоюза РЭП, или РЭП(�
АМ), как хотите, если угод�
но, процесс объединения не
завершился, совершенно
очевидно, и было бы наи�
вным полагать, что юриди�
ческое оформление вашего
членства автоматически по�

влечет за собой и вступление
человеческое. Для этого тре�
буется время. И то, что се�
годня происходит, лишний
раз доказывает, насколько
непростым будет этот про�
цесс. Я сам бы желал с дру�
гим настроением прийти на
сегодняшний съезд.

Ярошук призвал «избе�
жать персональных оценок»
и далее сказал:

– Что я могу предложить
со своей стороны по этим и
другим обстоятельствам, ко�
торые уже давно не являлись
секретом? Здесь далеко не
все говорится, и вы прекрас�
но знаете. И, вероятно, здесь
плохо или хорошо никто не
скажет, надо ли было все го�
ворить, не надо было гово�
рить, вам решать, вы долж�
ны принимать решение. Но,
так или иначе, я считаю, раз�
говор должен состояться. И
разговор состоится. Посколь�
ку на 28 апреля назначаем
круглый стол по проблемам
стратегии независимого
профсоюзного движения. И
понятное дело, что одним из
главных вопросов будет вот
этот вопрос, вопрос того, что
здесь произошло.

В конце своего выступ�
ления Ярошук предупредил
делегатов съезда, что необ�
ходимо восстановить утра�
ченное доверие. Чье и к
кому, лидер БКДП так и не
пояснил.

Делегаты же выразили
свое доверие Геннадию Фе�
дыничу, вновь избрав его
председателем. 87% голо�
сов было отдано за его кан�
дидатуру. Остальные – его
конкуренту Виктору Козло�
ву, руководителю предста�
вительства профсоюза РЭП
по Гомельской области.

На съезде было принято
заявление «О соблюдении
прав независимых профсо�
юзов» и резолюция «За Бе�
ларусь – без контрактов!».

Во время форума были
зачитаны приветственные
телеграммы от профсоюз�
ных организаций России,
Украины, Литвы.

Делегатов съезда проф�
союза РЭП приветствовали
присутствовавшие на фору�
ме гости – координатор
международного отдела

крупнейшего профсоюза
Дании 3F Мэдс Лунд и ру�
ководитель пресс�службы
Горно�металлургического
профсоюза России Анато�
лий Трусков.

От имени Международ�
ной федерации металлис�
тов ее представитель Вадим
Борисов заверил делегатов
съезда, что МФМ будет про�
должать сотрудничество с
избранным демократичес�
ким путем председателем
профсоюза РЭП(АМ), реа�
лизовывать все запланиро�
ванные программы.

– У нас в Беларуси есть
две членские организации.
Это РЭП(АМ) и СПМ, кото�
рый мы приняли в прошлом
году по рекомендации РЭ�
П(АМ), – сказал представи�
тель МФМ.

Уже после съезда
«Салiдарнасць» поинтересо�
валась у Мэдса Лунда, какое
впечатление осталось у него
от профсоюзного форума.

– Это был очень интерес�
ный съезд, – сказал предста�
витель датского профсоюза
3F. – Я впервые на таком фо�
руме в Беларуси. Я особо
отметил, что все делегаты
четко понимают роль профсо�
юза. Несмотря на то, что пе�
ред съездом был конфликт, а
на съезде присутствовало все�
го несколько делегатов, под�
державших вышедших из
профсоюза активистов, этот
вопрос все равно был поднят.
И по нему состоялась очень хо�
рошая дискуссия. Было вид�
но, что выступавшие с уваже�
нием относятся к мнению
меньшинства. Это произвело
на меня очень хорошее впе�
чатление. Я услышал очень
много положительных отзы�
вов о работе профсоюза. При�
чем это было мнение рядовых
членов. Видно, что профсоюз
активно работает, потому что
рядовые члены приводят ре�
зультаты этой работы. Удиви�
ло же меня то, что съезд про�
шел так быстро – всего за один
день. У нас в Дании съезд
длится неделю. Хотя, конеч�
но, в нашем профсоюзе более
370 тысяч членов. Я очень на�
деюсь, что наступит время,
когда профсоюзу РЭП при�
дется проводить свой съезд
целую неделю.

Профсоюз РЭП намерен увеличитьПрофсоюз РЭП намерен увеличитьПрофсоюз РЭП намерен увеличитьПрофсоюз РЭП намерен увеличитьПрофсоюз РЭП намерен увеличить
численность своей организации вдвоечисленность своей организации вдвоечисленность своей организации вдвоечисленность своей организации вдвоечисленность своей организации вдвое

Окончание.
Начало на с.1
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Вадим ЛИВНЕВ,
рисунок
Алексея МЕРИНОВА

Как выяснилось, 16�й
год наша страна уверенно
шагает от пропасти к про�
пасти. Более того, по вер�
сии действующие главы
государства, нынешние
трудности – это цветоч�
ки по сравнению с тем, что
ждет белорусов впереди.

Столь безрадостную перс�
пективу обрисовал сам Алек�
сандр Лукашенко во время
поездки в Петриковский рай�
он. Начал он, как водится, за
здравие, попросив успокоить�
ся тех, кто завидует успехам
страны. При этом, как сооб�
щает www.interfax.by, руко�
водитель Беларуси заявил,
что национальная экономика
постепенно преодолевает по�
следствия мирового кризиса
и попросил успокоиться тех,

кто завидует успехам страны.
— Это была яма, — при�

знался Лукашенко. — Нам
удалось зацепиться за край
пропасти и мы сегодня на�
чинаем подниматься.

Но, как выяснилось, хэп�
пи�энда в обозримом буду�
щем ждать не следует.
Более того, на горизонте ма�
ячат ранее невиданные тучи.

— То ли еще будет! – по�
обещал Лукашенко. — Нас
ждут еще нелегкие време�
на. Но мы � белорусы, и мы
полны решимости преодо�
леть эти нелегкие времена.

Напомним, что предвы�
борная программа кандида�
та Александра Лукашенко в
1994 году была озаглавлена
«Отвести народ от пропасти».

В последующем глава Бела�
руси неоднократно заявлял о
том, что эта задача была вы�
полнена. И вот теперь из его
слов следует, что совсем не�
давно страна под его чутким
руководством таки свалилась
в бездну и лишь в последний
момент смогла «зацепиться
за край пропасти».

В этом контексте фраза
«то ли еще будет!» обретает
особенно мрачный смысл.
Причем это тот нечастый
случай, когда под словами
Лукашенко можно подпи�
саться на все 100%.

Нас действительно ждут
еще нелегкие времена. И
белорусы сумеют выкараб�
каться из очередной пропа�
сти. Но только уже без
Лукашенко. Потому что
именно он является глав�
ным источником несконча�
емых трудностей, которые
стране приходится герои�
чески преодолевать вместо
того, чтобы спокойно рабо�
тать и радоваться жизни.

Если кто и ждал от этой кампании сенсаций,Если кто и ждал от этой кампании сенсаций,Если кто и ждал от этой кампании сенсаций,Если кто и ждал от этой кампании сенсаций,Если кто и ждал от этой кампании сенсаций,
то пришлось обломаться…то пришлось обломаться…то пришлось обломаться…то пришлось обломаться…то пришлось обломаться…
Виктор ДАНИЛОВ

Ну вот, прошли мест�
ные выборы. В принципе,
все остались при своих –
власть в очередной раз
одержала «элегантную
победу». Оппозиция, как
обычно, заявляет о мас�
се нарушений. Так ска�
зать, все то же и о том
же. И это главный итог
прошедшей кампании.

Из демократических кан�
дидатов, судя по имеющейся
на данный момент информа�
ции, депутатами местных
Советов стали единицы. В сто�
лице – вообще ни одного. На
пресс�конференциях лидеры
демсил приводят множество
примеров нарушений. Цент�
ризбирком же заявляет, что
серьезных просчетов допуще�
но не было. А те нарушения,
которые имели место быть не�
существенны.

В общем, ничего нового.
Если кто и ждал от этой

кампании каких�то сенса�
ций, то пришлось обломать�
ся. Явка до неба, как и число

проголосовавших досрочно.
Первые выборы, прошедшие
после изменений в Избира�
тельном кодексе показали –
если что и изменилось по фор�
ме, то ничего по сути. Опти�
мисты, которые полагали, что
власть пропустит сквозь сито
кампании хотя бы пару сотен
демкандидатов, дабы утереть
нос Европе, разочарованы.

Пожалуй, изменилось
лишь то, что на сей раз даже
провластные кандидаты в
той или иной мере вели свою
предвыборную кампанию.
Не сидели, спокойно ожидая
результатов, а, представьте
себе, кое�где шерстили по
округам. С разной эффектив�
ностью, но некая картина
предвыборной кампании все
же частично была создана.
По крайней мере, в Минске.

Демократы же опять дол�
го не могли разобраться –
идти им или сниматься. За
что получили нагоняй от
председателя Центризбирко�
ма. Основной посыл демсил –
не добегу, так хоть согреюсь,
не победим, так хоть с наро�
дом пообщаемся, был реали�
зован в очередной раз. Ну вот,
пообщались. Что дальше?

Все бы ничего, если бы,
эти выборы не были репети�
цией президентских, дата
которых уже вовсю муссиру�
ется. Оптимистам следует
заранее разочароваться – от�
тепели они вряд ли дождут�
ся. А демократическим кан�
дидатам – определиться, чего
же они хотят: сниматься или
участвовать, согреться или
просто побегать. Времени ос�
талось совсем чуть�чуть, а рас�
считывать на то, что будет
легко, увы, не приходится.

Собственно, это главный
урок прошедших выборов
для демсил. Кстати, не пер�
вый. Пора бы его выучить и
наконец�то разрабатывать
грамотные стратегии, а не
плодить бесконечное количе�
ство кандидатов�спринтеров.

Подводить итоги этой
кампании невыносимо скуч�
но и неинтересно. А если
непредвзято анализировать
ситуацию, то вполне воз�
можно, так же скучно будет
анализировать итоги глав�
ных выборов, до которых ос�
талось�то уже всего ничего.

P.S. Слава Богу, повесе�
лила, по крайней мере, Ли�
дия Ермошина. Когда у

председателя ЦИК спроси�
ли, почему у нас даже на
местных выборах явка
гораздо выше, чем в евро�
пейских странах на прези�
дентских, муза Николая
Лозовика (помните незаб�
венные строки: «В один Боб�
руйск, по праву, вам путь
теперь открыт…»?) заявила:
«Расти и расти еще евро�
пейскому электорату».

С этой точки зрения,
идеальными должны счи�
таться выборы в Северной
Корее, где 100% избирате�
лей участвуют в выборах и
голосуют исключительно за
«правильных» кандидатов.
Так что, по логике Ермоши�
ной, нам еще расти и расти
до вотчины Ким Ир Сена.

Вот только расти в эту
сторону не хочется. Дело в
том, что наблюдается обрат�
но пропорциональная зави�
симость: чем выше в стране
процент голосующих стро�
ем, тем ниже уровень жиз�
ни. И потому белорусы,
живущие очевидно лучше
северокорейцев, выглядят
бедными родственниками
рядом с «недозревшим» ев�
ропейским электоратом.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ
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Полемика Москвы и
Минска, по�разному оце�
нивающих госпереворот
в Киргизии, накаляется.
Президент Беларуси
Александр Лукашенко
напомнил Москве о рас�
положенных в Беларуси
российских военных ба�
зах, за которые Минск
«получает ноль рублей,
ноль копеек», пишет
«Независимая газета».

На днях российский пре�
зидент Дмитрий Медведев
дал понять, что приглашение
в Беларусь свергнутого прези�
дента Киргизии Курманбека
Бакиева может стать причи�
ной дальнейшего сокращения
российской экономической
поддержки Минску. Со своей
стороны, Лукашенко напом�
нил о том, что Москва ранее
предоставила убежище пре�
дыдущему свергнутому пре�
зиденту Киргизии Аскару
Акаеву.

Глава государства отме�
тил, что попросил своих по�
мощников подготовить ему
соответствующую информа�
цию о событиях во время
«тюльпановой революции».
Лукашенко зачитал цитату
Владимира Путина во время
тех событий. 25 марта 2005
года президент Путин,
комментируя ситуацию в
Киргизии, сказал: «Что каса�
ется возможности приезда в
Россию Аскара Акаева, то мы
не будем возражать».

«Почему тогда это счита�
лось возможным, а приехать
нынешнему президенту в Бе�
ларусь — невозможно? — воз�
мутился белорусский лидер.
— Медведев, видимо, обидел�
ся на то, что Бакиев приехал в
Беларусь, а не в Россию. Но,
видимо, у Курманбека Салие�
вича были на то свои веские
основания». «Вот сравните
высказывание этого человека
тогда и высказывания Дмит�
рия Медведева в настоящее
время. Разве это не двойные
стандарты? Разве это не про�
тиворечие? Это, во�первых.
Во�вторых, я попросил у своих
помощников справку о трудо�

устройстве высокопоставлен�
ных «беженцев», осевших в
России. Аскар Акаев — быв�
ший президент Кыргызстана,
Аслан Абашидзе — бывший
лидер Аджарии, а также быв�
ший глава «Нафтогаза» Укра�
ины, бывший министр внут�
ренних дел Украины, бывший
мэр Одессы и многие другие»,
— отметил Президент. «Что
вы на это скажете? Какие мо�
гут быть упреки в отношении
меня? Я принял человека, с
которым был в хороших отно�
шениях. Он не являлся моим
другом, как те президенты, ко�
торые его «кинули». Бакиев не
сделал для Беларуси столько,
сколько он сделал для России»,
— сказал Лукашенко.

Лукашенко также напом�
нил о том, что в районе города
Барановичи находится рос�
сийская станция раннего пре�
дупреждения о ракетном на�
падении, а в районе Вилейки
– база, обеспечивающая связь
с подводным флотом России в
Атлантике.

«Если президент России
забыл про Барановичи и Ви�
лейку, надо вспомнить. Если
он хочет знать, сколько они
платят нам за них, в отличие
от Севастополя — ноль. Ноль
рублей, ноль копеек, ноль дол�
ларов», — заявил белорус�
ский лидер.

Тем временем депутаты
белорусского парламента и
простые граждане страны ре�
комендуют российскому ру�
ководству «умерить имперс�
кие амбиции», комментируя
недавние высказывания Мед�
ведева в Харькове. Напомним,
президент РФ отметил, что
Россия готова предоставлять

преференции, в том числе в
газовой сфере, тем странам,
которые являются партнера�
ми РФ на практике, а не толь�
ко декларируют это. Дмитрий
Медведев заявил это на пресс�
конференции, отвечая на воп�
рос, может ли рассчитывать на
аналогичную украинской
скидку на газ Беларусь.

Далее он добавил: «Дос�
тигнутые Москвой и Киевом
договоренности – реальный
партнерский шаг со сторо�
ны России и Украины.
Именно в таких действиях
проверяются истинные на�
мерения соседей, друзей,
родственников, близких нам
стран, и Украина сегодня
этот шаг совершила, как и
Российская Федерация.
Если же говорить о других
странах, надо посмотреть,
насколько их действия соиз�
меряются теми результата�
ми, которые достигаются».

Лукашенко не сразу отре�
агировал на резкие высказы�
вания своего российского кол�
леги. Первыми позицию
официального Минска по го�
сударственным телеканалам
озвучили политологи и депу�
таты.

«Мне кажется, что россий�
скому руководству нужно уме�
рить чуть�чуть свои имперс�
кие амбиции», — сказал
депутат парламента Игорь
Карпенко, пояснив, что заяв�
ления российского президен�
та беспочвенны, так как «мы
ни у кого ничего не просим».

«Относиться так свысока и
угрожать нам открытым
текстом — это не дело прези�
дента России», — заявила де�
путат парламента Татьяна Го�

лубева и порекомендовала рос�
сийскому руководству разби�
раться со своими проблемами
— «что у них там творится».
По ее мнению, «имперские
взгляды» ни к чему хороше�
му в российско�белорусских
отношениях не приведут. В
риторике «высокомерная
позиция Москвы никак не вя�
жется с братскими отношени�
ями» выдержаны и коммен�
тарии на эту тему простых
граждан на улице.

«Если Россия надеется та�
ким образом поставить Бела�
русь на колени, то это тупико�
вый путь, и он не приведет к
тем результатам, на которые
рассчитывает Россия», — пре�
дупреждали Медведева граж�
дане Беларуси с экранов теле�
визоров.

Напомним, ранее белорус�
ский лидер заявил, что Рос�
сия начинает осознавать оши�
бочность попыток давления на
республику. «Думаю, Россия
понимает, что была допущена
жесточайшая ошибка — пред�
принятые попытки давления
на Беларусь. Это бесперспек�
тивно, — подчеркнул белорус�
ский лидер. — И уверен, пре�
зидент России сегодня это
очень четко начинает осозна�
вать».

Он вновь подчеркнул, что
политика блокирования со
стороны России совершен�
но бесперспективна. «Бела�
русь доказала, что она
в состоянии выходить на
другие, альтернативные
рынки, создавать отече�
ственное импортозамещаю�
щее производство», — отме�
тил Лукашенко. «Нам нет
никакого смысла ссориться
с Россией. Мы ни с кем не
заигрываем. Но если нас на�
чинают пинать и толкать в
спину — мы ищем счастья
в других точках планеты»,
— заявил президент. Бела�
русь в состоянии уйти от
энергетической зависимос�
ти от России по нефти и
газу. «Наши недавние дого�
воренности с Венесуэлой —
тому свидетельство», — до�
бавил Александр Лукашен�
ко.

 «РОСБАЛТ»
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Елена ЯКЖИК

Писатель Влади�
мир Арлов, актер
Игорь Сигов, художник
Владимир Цеслер, пе�
вица Инна Афанасьева,
глава движения «За
свободу» Александр
Милинкевич и англий�
ский музыкант Дэвид
Боуи вспомнили, при
каких условиях узнали
новость о событиях на
Чернобыльской АЭС и
как ее восприняли.

Владимир Арлов. Пи4
сатель. Историк.

— У той час — у 1986
годзе — я быў супрацоўн�
ікам наваполацкай газеты
«Хімік». Пра навіну даве�
даўся не з афіцыйных
крыніц інфармацыі (тады
ўвогуле гэтае здарэнне не
называлі катастрофай), а
ад супрацоўнікаў прадп�
рыемства «Палімір», на
якім працавала шмат
іншаземцаў.

Хадзілі розныя чуткі, а
ўвечары больш падрабяз�
на аб падзеях можна было
пачуць па «Радио Свобо�
да» і «Голосу Америки».
Я насцярожыўся, бо хут�
ка збіраўся паехаць з сы�
нам Раманам, які яшчэ
быў малы, на радзіму
маёй мамы — Магілеўш�
чыну. Памятаю, сустрэў
знаёмага супрацоўніка на�
ваполацкага выканкама.
Запытаўся ў яго пра пад�
рабязнасці, але ж ён за�
пэўніў: гэта ўсё паніка,
можна спакойна ехаць ў
тым накірунку…

Мы і паехалі ў родную
матчыну вёску. Свяціла
сонейка, было вельмі цёп�
ла, многія людзі нават за�
гаралі. Мы пайшлі на
могілкі, дзе я і адчуў, што
моцна баліць галава… Ра�
ман таксама ўсё чухаў ва�
ласы. Тады я яшчэ паду�
маў: не хапала толькі, каб

завашывеў… Ужо пазней я
даведаўся, што ўсё гэта
былі прыкметы высокага
радыёактыўнага фону.

Ну а праз некалькі дзён
пачаліся травеньскія свя�
ты. Улада дэманстравала,
што няма падстаў для
панікі, і настойвала, каб
дзеці і дарослыя выходзілі
на дэманстрацыю. Дагэ�
туль становіцца жудасна,
калі ўяўляю, колькі тыся�
чаў жыццяў у выніку гэ�
тай ідэалагічнай акцыі за�
гублена.

Владимир Цеслер. Ху4
дожник. Дизайнер. Гра4
фик.

— Государственные
СМИ молчали. Сеятели
информации были среди
обычных людей. Слухи по�
шли, и лично мне об ава�
рии на ЧАЭС рассказала
соседка. Помню, в тот день
полил дождь. Я сидел у
окна и наблюдал: он был
ровный, какой�то серебря�
ный. Потом мне посовето�
вали окно все�таки зак�
рыть.

Через несколько дней
я отмечал свой день рож�
дения. Ко мне пришел
друг. Он был в противога�
зе, который мне и пода�
рил. Это была, конечно,
шутка. Самое страшное,
если серьезно, было то,
что никто не знал, что де�
лать… Мы не были подго�
товлены к подобным ката�
строфам.

Дэвид Боуи. Один из
самых влиятельных музы4
кантов столетия. (для
журнала Esquire).

— Я был одним из
первых, кто узнал о Чер�
нобыле, — за пределами
России, конечно.  Мы
тогда записывали альбом
в Швейцарии. Был при�
ятный апрельский ве�
чер, и все вывалили на
лужайку перед студией.
Перед нами были Альпы
и озеро, и тут наш звуко�
режиссёр, который ос�
тался в студии и слушал

радио, закричал: «В Рос�
сии творится какой�то
п…ец!».

Выяснилось, что он
поймал швейцарскую ра�
диостанцию, а те, в свою
очередь, поймали какую�
то норвежскую волну.
Норвежцы пытались до
кого�нибудь докричаться.
Они рассказывали, что со
стороны России движутся
огромные облака, и это не
просто дождевые тучи.
Собственно, это было пер�
вое известие о Чернобыле.

Я позвонил знакомому
журналисту в Лондон, но
он не слышал ни о чём по�
добном — Чернобыль по�
пал в главные новости
лишь через несколько ча�
сов. Я помню, что это было
очень странное чувство:
осознавать, что ты один из
немногих, кто знает о том,
какая угроза нависла над
планетой.

Игорь Сигов. Актер.
Сыграл главную роль в
номинированной на «Ос4
кар» ирландской драме
«Дверь», по сюжету кото4
рой родители теряют дочь
после аварии на ЧАЭС.

— Это все произошло,
когда я был в 10 классе.
Услышал новость по ра�
дио. Не помню когда точ�
но — в тот день или поз�
же. Ярких эмоций не
было: простой интерес, что
у нас такой «ба�бах!». А
как еще в том юношеском
возрасте я мог воспринять
эту новость?..

Плюс трагедия таких
масштабов произошла
впервые. Добавьте к этому
политику замалчивания…
Уже потом, общаясь с
людьми, которые участво�
вали в ликвидации, я спра�
шивал, почему они там
оказались, как это было…
В ответ слышал: просто ду�
мали, что надо помочь,
«партия звала», а о степе�
ни риска и о последстви�
ях никто тогда не задумы�
вался…

Инна Афанасьева. Пе4
вица.

— Я уже не вспомню,
как узнала эту новость. Да
и сразу сложно было ощу�
тить и понять, насколько
велики будут последствия
аварии.

Первые огромные впе�
чатления пришлись на 90�
е, когда на автомобиле
поехала на отдых в Болга�
рию. Путь лежал через Го�
мельскую область. По�
мню, тогда проезжали
покинутые деревни с пус�
тыми домами… По доро�
гам ходили брошенные ко�
ровы. Невозможно было
представить, что в мирное
время может быть такая
картинка. Это было тра�
гично. Пережить увиден�
ное эмоционально было
очень сложно.

Александр Милинке4
вич. Экс4кандидат в пре4
зиденты. Руководитель
движения «За свободу».

— Я работал в Гроднен�
ском педуниверситете. У
нас, физиков, информа�
ции о событиях было дос�
таточно много и получили
мы ее намного раньше,
чем другие. Наши счетчи�
ки показывали, что уро�
вень радиации очень
высок. Помню, впервые
услышал саму новость о
трагедии, к сожалению,
по «Радио Свобода», а не
из местных СМИ.

Трудно было предста�
вить масштабы катастро�
фы. Но в перестроечный
период гродненская объе�
динение «Паходня» (исто�
рико�культурное обще�
ственное объединение, —
«С».) уделяло в том числе
и очень много внимания
последствиям Чернобыль�
ской АЭС. Тогда на наших
дискуссиях за одном сто�
лом собирались ученые,
экологи, представители
власти. В то время легко
было озвучивать и распро�
странять правду, в отли�
чие от того, что происхо�
дит сегодня.

Вообще, самое главное,
считаю, не скрывать от
людей правды по этой про�
блеме. Ее замалчивание
сейчас — это преступле�
ние.


